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五牛話說童一哭了陸篇

成都七日

吳江秀珠

四月廿五日，我從台北飛香港，和三女望華盤桓十天。然後她陪我去成都，參加

交通大學百年校慶校友返校活動。

從台北去成都西南交大參加這項聚會的有:翁兆慶學長、屠欽濤學長父子(屠學

嫂因患重感冒，不克同行)王道平學長夫婦與他們的男女公子王逸葉、王怡。五月五

日中午，我和望華在香港敢德機場與大家會合，一同乘港龍轉成都，這時團長屠欽濤

的三公子屠世亮，已由馬尼拉趕來，專程陪同老爸出席，我們這小小的團體，一共九

個人。

飛機起飛了，我不禁思潮泉湧 1 回想這幾年來，跟伯棋跑了不少地方，而對自己

的故國河山，卻是如此陌生。三年多來，到過兩次上海，一次杭州蘇州，遊了一次三

峽之外，連我的出生地溫州，故鄉福建，都還不曾回去過，心中有一種說不出來的惆

悵，今天如果有伯禎與我同行，我們一定會一路討論，計畫還要去哪裡旅避參觀，探

訪親友，心情也必定全然不同吧!

「成都'是四川的省會，四川位在我國的西南部，是個離我們好遠的地方，物產

豐富，還有座名山叫峨帽山。」地理一向沒唸好的我，從小起，對四川的概念只有這

麼些，抗戰時，我住在淪陷區上海，曾經由耳語聽到某人到重慶去了，心中不禁萬分

欽佩，既佩服他們千里迢迢去參加抗日聖戰，又擔心這千山萬水，路途遙遠，得走多

久呀?

正胡思亂想間，空服員報告成都到了，提醒大家把安全帶繫好。啊，我心中遙遠

的成都，怎麼轉眼間就到了呢?看看手錶，才飛了兩小時，現代的交通工具，真是造

福人群啊!

飛機落地了，旅客魚貫走進入境室，排了好長的兩條隊伍，因為只有兩個窗口在

辦理進關手續，隊伍移動緩慢，花了將近一個小時，才輪到我們，辦妥通關，領了行

李，走到外面，迎面看到舉著「西南交大」牌子來接我們的外事處副處長張正新教授

等幾位人士，大家握手，互通姓名，及問候旅途情況完畢，就登上學校派來的車子，

一路駛去，只見到處大興土木，好像每條街都在蓋房子似的。

原來說好要請我們住新蓋的校友樓，車行中，張處長告訴我們，校友樓已經趕工

完成，但內部裝修尚未竣工，恐怕我們住起來不方便，已經代為訂好旅館，因此，我

們就直奔「西藏飯店」去也。

我和望華分配到的房間，叫做「豪華標準間 J '其實，就是有兩張床的雙人房，

每天人民幣七百八十元(合美金約九十元)可打八五折。在旅館犬廳看到了來自泣萊
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在轉討
遍靈

的梁壽宏學長夫婦，來自印尼的曹詩俊學長， (兩年多前，在上海的聚會，他們三位

也都參加) ，來自洛杉磯的劉天錫學長，不日來自波士頓的王志忠、學長，老友重逢，十

分興奮，這時，西藏飯店的六廳，全是交大人，笑聲、問候聲、喘噓聲，此起彼落，

學長們對我與孩子們的關懷，使我衷心感謝，在大伙的歡笑聲中，一股落寞之感，卻

數度悄悄地向我襲來 c

辦好住房，安頓了行李，再回到車上，這次是真的要去西南交大了。一路上談談

說說，很快就到學校，看到了舒真光學長、陸伯之學長、修澤霖學長、經廣混學長，

又是一番親切的問候，學校的黨委書記李值松教授親自接待我們，當晚就在學校的餐

廳用餐。老南學們想起上次上海聚會時尚一起暢談的許小元及馮大宗兩位學長，都已

先後去世，不勝喘噓，還有原來決定要從北京來參加的吳天濟學長，上次是臨行跌了

一跤，去不成上海，這次則是被車撞到，遺留在醫院觀察中，又來不了成都，但願他

早日康復。王道年學長則因血壓偏高，不宜遠行。李國彬學長也因病缺席，眾人在席

間，一會兒高興，一會兒感嘆。但是人生那有十全十美的呢?能有機會這樣歡聚一堂

，已經是非常不容易的事了。

飯後，天色不早了，只能大略地看看校園，就匆匆返回旅館休息了。

五月六日

四五級礦冶系，是為百年校慶而返校的第一批校友，負責接待我們的人士，是既

興奮，又儘量要安排得賓主盡歡，真是辛苦了他們。在我們抵達的第二天，五月六日

上午，級友犬會就正式開始了。會場的一面牆上，橫寫著「百年校慶四五返校聯歡會

」兩旁一副對聯，上聯是「喜迎一百年母校華誕 J '下聯是「欣得半世界南窗重逢」

'據說對聯是現任材料系系主任蔡光軍教授的大作，蔡教授看來年紀很輕，竟科文並

茂，實在令人佩服。

在會場上見到了從未謀面的黃棠、黃安基兩位學長，.航天情」的作者彭潔清學

嫂(姚桐斌學長的夫人) ，和姚學嫂雖是初識，但我早已拜讀過她的航天情，心儀已

久‘不禁熱烈相擁。然後來了李汶教授和師母，教授精神聾鏢，步態種健，師f歪風度

典雅，和藹可親。當我趨前向他們自我介紹時，他們竟早已知道是我，並與我親切地

握手交談。唉，如果伯棋來此，師生分別半世紀後重逢，必定欣喜若狂吧。

李植松教授、胡正民校長、副校長、材料系的系主任及多位教授，都在會場中忙

著招呼我們，材料系前任系主任劉世楷教授朝我走來，以非常懇切的神情南我表示他

對伯禎逝去的哀悼，並說好幾年前，當他在美國參加一國際會議時，曾遇見伯棋，很

清楚地記得他，我真誠地謝謝他。

忙亂了一陣，好不容易大家坐了下來，級友會正式開始，先介紹每一個人，為去

世的孫翔校長及級友默哀一分鐘，然後，校長、副校長、李檀松教授、李汶教授、團

長屠欽濤學長等都一一講了話，再來是自由發言，學長們都很踴躍，有的很興奮、激

動，有的平和地敘述，也有提建議的，都很有意思，不過，這段過程，應講屠學長報

導，他記性好，勤記錄，寫來一定十分精彩。會後合影留念。

此時，我發現學校分送我們一本「西南(唐山)交通大學一百周年校慶專號」裡

'登著一篇當年伯禎等的「李泣教授 J '文後並註明(原載台灣「交大友聲」三四一



五牛拉送禮一大陸篇
屠欽濤學長坐滑竿，

王道平學嫂坐輪椅，

一樣興高采烈

期) ，作者為礦四五屆

畢業，生前任「行政院

」科技顧問組執行秘書

，我非常意外地在這裡

看到這篇文章，當時還

是我為他膳寫一遍，才

寄給唐慧貞姊發稿的，

而慧貞姊也已作古，走

念至此，百感交集... .

然後參觀校園與實驗工廠，對工程我是一竅不通，還是略過為妙。

下午三時，有一場王志忠學長的講演，講的是他所專精的「電池」。至於內容，

我們希望志忠兄自己寫一篇來發表在友聲上，與大家分享。

晚上，校方正式宴請我們，席間骯籌交錯，笑聲連連。老友重逢，樂在心頭，整

個宴會廳、裡，充滿了歡樂的氣氛，大家都情緒高昂，有人還發起餘興節目，由陸伯之

學長帶頭，唱作俱佳。緊接著是劉天錫和王志忠的合唱，他們平日訓練有素，又是有

備而來，果然不同n響，贏得熱烈掌聲。(可惜吳天濟臨時不能來，本來他們是準備

來個三重唱的! )再接下來是屠tJ:t亮，獨唱一首民謠，動聽閉了。我是第一次聽他唱

歌，唱的真好。輪下來，我家老三也逃不掉了，她才三敢一個人在長輩面前獻醜'硬是

拖我下水，也只好奉陪，我早已啞了噪，發不出聲，可能與我多年來的支氣管擴張有

關，反正是替女兒壯壯膽，湊個熱鬧，相信大家不會笑我。我們唱的是「愛的真諦」

'歌詞蠻有意思，特抄錄於下:

愛是恆久忍耐，又有恩慈，愛是不嫉妒

愛是不自誇，不張狂，不做害羞的事

不求自己的益處，不輕易發怒

不計算人家的惠，不喜歡不義，只喜歡真理

凡事包容，凡事要相信，凡事盼望

凡事忍耐，凡事要忍耐，愛是永不止息

可木是嗎?今晚這麼多的校友來白天南地北，同聚一堂，若不是心中有愛，能嗎

?

五月七日

五月七日早上八點半以前 Check Out ，八點半準時出發，直奔名聞58遁的樂山大

佛。十一點半，車停梅山，先去參觀三蘇祠，而司內有不少石碑，文有蠟像館，在蠟像

館裡'買到了一張拓本，蘇東坡的念奴嬌，只花了人民幣一百元，真是意外的收穫。

在公路旁的一家餐廳、吃午飯，餐廳取名「向月 J 好美的店名!

飯後繼續上路，為了欣賞樂山大佛，先乘小輪船環避一週，上岸後再爬上大佛的

頭上往下看，哇!大佛果然是大，有人站在他的腳趾旁，可就成了小不點兒啦!雖然

意猶未盡，為了時間的關係'得再趕路，逕向峨帽w前進。當我從車窗望到遠遠的峨

帽山時，深吸了一口氣，在心裡告訴我自己，這就是峨幅山了，小時候，那只是課本

E四-噩噩國



重轉耐心T 祖獻-

右起:本文作者吳江秀珠學嫂、

李師母、李汶教授、

胡校長正民、屠欽濤學長

上的一個山名，連作夢

也沒敢夢見它呢!而現

在，它是實實在在地高

聳在我的眼前，使我興

奮不已! (峨帽山給我

的震撼，使我聯想起十

多年前在南非的好望角

，站在那尖頂上，大西

洋和印度洋同在我的眼

底，那種壯闊、奔騰的氣勢，不知該怎麼形容，總之，有那麼一剎那，整個人呆了，

可以說到了不知身在何處的忘我境界)。峨帽山，我一定要好好看看妳。

下午六點，到達西南交大的峨帽分校，飯後，搶在天色未暗之前，急急到校園瀏

覽一圈，校園清幽寬敞，風景宜人，確是個讀書的好地方，可惜現在年輕人較喜熱鬧

，嫌它地處偏僻，興趣不大，所以錄取分數較低，不像成都西南交大，錄取分數，可

是四川全省最高的。

逛校園時，臨時添了一則趣事，在圖書館前，立一詹天佑先生之銅像，不知從哪

冒出一聲驚呼「這銅像跟劉天錫很像嘛! J 立刻有人附和 t背影更像」於是七嘴八

舌地越說越像，眾人大樂，特別是王志忠笑得直不起腰來，那第一聲呼叫，八成是他

的傑作!

夜色漸濃，蚊子多起來了，我們只好躲進屋裡。

夜宿峨帽分校的交流中心，成了峨帽山的一夜子民。

五月八日

峨帽山的早晨，真是美，有霧，景物濛濛嚨瓏，這種時候，真，恨自已不會作畫，

如果我能把峨幅畫下來，不就能把他帶走了嗎?那該多好!

車子向峨帽山駛去，一路上忙著欣賞兩旁的景色，先到纜車站，我們分批搭纜車

上山，出了纜車站，還有一段山路，才能到達峰頂。此地的氣溫和山下相差很多。寒

氣逼人，大家都去租件棉大衣(每件租金人民幣三元) ，加在外面，就暖和多了。只

有住過美國米尼蘇達州的劉天錫不怕冷。經年爬山旅行的曹詩俊也不在乎。他們就這

樣瀟灑地大步往上爬。學長們的腳力，真叫我佩服 o 我是不怕走平路的，但對上坡就

不行了。正在替自己打氣，今天非上金頂不可。猛抬頭，看到屠學長己坐在滑竿上。

我大喜，連忙也召來一台，高高興興輕輕鬆鬆地坐滑竿上了金頂。等到想起要望華也

試坐一下時，她已經落後好遠，即使大聲向她oR也聽不見了。害她失去一試的機會，

好可惰。坐滑竿，是省了腳力，只是頭沒處靠，頸子很酸。雖然顛籬，但有節奏，倒

是不錯。久聞四川滑竿的大名，今天有機會乘坐，不覺得意萬分。

有一件事不能不報導:王道平學嫂是坐輪椅上峨帽山的。由於王學長的體貼，兒

女的孝順，他們帶輪椅旅行，請兩位滑竿師傅把輪椅推上去。王學長自己則也是坐滑

竿上山的。

忽見山坡上一排排的樹，開著美麗的花朵，此花看來似曾相識，卻不知花名。經

|交大友聲 II



五牛交J巡禮一;文陸篇

全體合照

請教本地人，說是，-直叫做錯
躍投關年

杜鵑」。台灣的杜鵑要聞蟬I'

比它矮得多，而且花形體E且t

也不盡相同。後來是王缸子三ZL

奇向我解釋，-那是杜立玄之動

鵑'沒錯。但是木本的想扭:一，哥品

。與草本杜鵑看起來不

太一樣。這種木本杜鵑

適合生長在較寒冷的地

方」。我才恍然大悟，木本草本，原都是親戚呀!多認識一種花木，也算是此行收獲

之一。

幸好提起木本杜鵑，否則差點把王奇的至1來漏寫了。王奇的父親是王日義學長，

已於二十九年前去世。王學嫂黃海波女土與三個孩子現住甘肅嘉裕關市，老大體弱，

需要照顧，所以王學嫂走不開，沒能來成都。王奇是老三，在酒廠工作。這次不遠千

里趕來參加他父執輩的聚會，很令人感動。

臨時起意，為同行的第二代照張相片留念，於是王逸葉、王怡、王奇、吳望華四

個人站好了，才想起屠世亮。他因事一大早就去機場了。他在百忙中硬抽出這三天時

間來陪伴屠學長，實在難能可貴。屠學長行前一提起屠世亮要來陪他的事，就笑得合

不攏嘴。第二代四個孩子的照片洗出來了，不算好，還可以繳卷就是了。

峨帽山上有三頂:金I頁、千佛1頁、萬佛I頁，以金頂名氣最大。今天我們到的是金

頂。遊人川流不息。旁邊有座「臥雲禪院 J '這名字可一點都不誇張。峨帽山頂，經

曰雲來霧去的。白天太熱鬧了，夜晚一定更似人間仙境。

算準了回成都所需的時間，校方陪我們來的先生頻頻催駕。我們這時捨了滑竿自

己走下山。到了峨帽山，縱使沒力氣往上爬，下坡路總得自己走，也才不枉這一日峨

帽呀!一步一回頭，再見了，峨帽。我想我是不會有機會再來7' 感謝主，我已經很

滿足了。

五月九日

九日上午，我們去了杜甫草堂和武侯祠。幸運的是有黃棠學長陪同。他滿腹經綸

，博通古今，帶著我們一處一處看對聯，不徐不疾士也為我們講解聯句中的典故出處，

來龍去脈，叫我們受益不淺。可恨我太貪心，既想聽講解，又要抄對聯，卻怪年紀大

了，耳聾眼花，手忙腳亂，結果是聽的漏掉不少，抄的也七零八落，實在可惜。開心

的是買了一付條副，一付橫披'是用竹皮編製的，十分別緻。

下午先在校園中，向故校長羅忠忱教授的銅像致敬。羅教授不止是，他們的校長，

也為他們班上課。另外，是舉行姚桐斌學長塑像竣工典禮。典禮開始時，全體肅立，

默哀，致敬，儀式簡單、莊嚴、隆重。所謂睹物思人，何況是塑像?堅強的姚學嫂，

也忍不住數度吸泣。我只有一極力安慰她。翻看那天同班級友，在姚學長塑像旁的合影

，真是令人感動。八位學長，都是七十歲以上的人了，為了母校的百年大慶，也為了

姚學長的塑像竣工，從四面八方，風塵僕僕的趕來，光說這一種，交大人就是值得驕

區團﹒圓圓圈



在轉討

後排右起:劉天錫學長、

管詩俊學長、王道平學長、

王志忠學長、梁壽宏學長，

j 前排右起:陸f白之學長、

王道平學嫂、屠欽濤學長、

舒真光學長、梁學嫂、

吳江秀珠學嫂及姚學嫂

傲的。

接下來是級友座談會

，大家發言踴躍，情緒熱

烈，似乎回到學生時代的

情景。我靜靜地坐邊上在

聽他們述古論今，十分有趣，也很羨慕。最後討論到下次聚會時間與地點，結果有兩

個方案:時間定一九九八年，去太潮，或去北京。如果去太湖，由曹吳淳、經廣桃、

舒真光和陳亞四位學長主辦。如果去北京，則由翁兆慶學長主辦。下一次的緊會將更

熱鬧，因為土木系、礦冶系和管理系要聯合舉辦。再緊可期，大家盡歡而散。

五月十日

十日上午，大伙兒去都江堪。都江t區是我國古代第一大水利工程，當然是學長們

最感興趣的參觀地點囉!我是不會形容的啦，請哪位學長來詳細報導一下吧。不過，

即使是我這個完全不懂水利的人來說，看到那樣美好的工程，竟然是年代那麼久遠的

人所設計、施工。古人的智慧和眼光，真是令人嘆服!我把牆上的一塊石碑照了下來

，碑上刻著，-深淘灘，低作堪，六字旨，千秋鑒 o 挖河沙，堆堤岸，砌魚嘴，安羊

圈，立拜闕，留漏罐，籠編密，石裝健，分四六，平漂嘆，水畫符，鐵樁見，歲勤修

，預防患，遵舊制，毋善變」這也可稱是另一種三字訣吧。用這樣簡潔的字句，把修

築的方法，過程，功用，連要勤於整修以防災患，都叮囑得清清楚楚，條理分明，怎

不叫人佩服得五體投地?都江壇上有吊橋，橋很長，橋上遊人又多，走起來，搖幌得

很厲害，蠻刺激的 C

旁邊的二王廟，就是供奉築捏造福桑梓的李冰父子。但是有人說，李冰根本沒有

兒子，另有人說，好人應該有兒子。眾說紛耘，實情已不可考。

下午在學校有姚學蟬的報告，和劉天錫學長演講。姚學嫂向大家對製作塑像的支

持而致謝，並詳盡地報告經過。說到傷心處，不免日更咽落淚，相信很多級友看過她寫

姚學長事蹟的「航天情 J '恕我不再贅述。劉天錫學長是材料專家，他講的內容，最

好請他自己寫文章來友聲發表，好與新竹的校友們切磋研究。我可是鴨子聽雷，有聽

沒有懂，唯一的貢獻，是在劉學長演講時，偷偷拍下一張照片，送他留為紀念。

在成都的最後一項活動，是在五月十一日上午，去參觀四川理工學院的恐龍館。

這裡的恐龍化石曾經運到台灣展出，那時我也許在國外，也許是沒仔細讀報，就糊里

糊塗錯過了。幸運的是竟有機會來成都親訪恐龍館，站在碩大的恐龍化石之旁觀賞，

很難想像當年一條活生生的大恐龍是什麼模樣?因有事先聯絡安排，恐龍館派有專人

陪伴我們，為我們講解，回答問題，又帶領我們看館內各式各樣的標本，十分有趣。

臨走時，姚學嫂買了串美麗的項鍊，我則買了一塊好漂亮的黃鐵礦，直徑約六、七公

分，裝在錦盒裡，顯得很耀眼，我一眼就看上它，準備帶去美國送給大女兒宗愛，她

從小就跟她爸爸揀石頭，學認礦石，相信她一定會喜歡 C



五校巡禮一大陸篇

旅館包括早餐，採自助式，中西早點兼備，同住在西藏飯店的校友們，早餐時常

碰在一起，幾個人併桌而食 o 有一天，和王志忠同桌，看他餐盤裡有炒蛋、鹹鴨蛋，

皮蛋等一大堆。我家老三調皮，問: I王伯伯，您今早吃幾個蛋呀'? "他說"總有

五、六個吧! J 表情頗為得意，引得三人哈哈大笑，想必是避著王學嫂偷吃的，要不

然，就是波士頓買不到蛋了。

聽說成都某處有家專賣舊書的書店，乘十一日下午，沒有團體活動，我和望華就

'打的" (在大陸乘計程車叫「打的J I 的」大概是「的士」之謂吧! )依址尋去

。下車後，轉了兩圈才找到，原來還是在樓上。翻翻揀揀，為二女兒宜信買了一本有

關中國建築設計圖案的書(因為她是研究中古建築藝術史的) ，給自己買一了本字帖

，想練字想了好久，希望這次不要再騙自己才好。

又聽說成都有家「龍抄手」餐廳，很有名，朋友介紹說:樓下是低檔的，樓上是

高檔的。所以買了書，就去龍抄手。到了店門口，樓下人聲鼎沸，好多長條桌。客人

相對而坐，擠得滿滿地，我們就上樓去。樓上果然不一樣，佈置得富麗堂皇，還有琵

琶演奏呢，菜取套餐式，一問之下，每套有十八道菜，兩個人三十六道，把望華嚇壞

了 O 跑堂不慌不忙地「不多不多，每樣都少少的，一面吃，一面撤嘛! J 好吧，既來

之，則食之。原來是一小片魚，一小塊雞，幾片茄子，兩隻小蝦，都各稱一道菜，還

好預先交代過不吃辣，所以他們的菜，還不致嗆壞我。

書店逛了，名菜嚐了，回旅館去。在大廳、碰到屠學長，手上提著東西，笑容滿面

地走來，問他何事這麼高興，原來是剛買到送屠學嫂的禮物，她所喜愛的鼻煙壺!

明天就要回家了，道過晚安，母女倆趕快回房收拾行李去。

七天，在忙碌和歡笑中很快地過去了。留在我們腦中的將是美好難忘的@]憶。劉

天錫要去平越尋找學生時代的陳跡，王志忠要到上海接太太，梁壽宏學長大掃還要在

成都多留幾天，翁兆慶學長和王道平一家同飛北京，原住大陸各地的學長們，也各自

回家。屠欽清、望華與我三人同機飛香港轉台北(望華則只飛到香港)。在西藏飯店

check out 之後，大家互道珍重，相約兩年後在北京或太湖再票。

飛航途中，思前想後，感慨萬千，看窗外朵朵白雲，幻想如果伯槓駕雲來到窗前

，我要輕輕告訴地他 I槓，我替你去過成都了。」

大家都穿了

租來的棉衣

禦寒。右起

:王志忠學

長、舒真光

學長、吳江

秀珠學嫂、

吳望華小姐

及王奇學長

茵茵


